

CONSEJO
EPISCOPAL
LATINOAMERICANO

BOLETIN
INFORMATIVO

NUMERO **47**

SEPTIEMBRE

M C M L X I

ORGANO DEL SECRETARIADO GENERAL

Bogotá APARTADO AEREO 5278 Colomb:

I N D I C E

	Páginas
II Congreso Mariano Intera- americano	249
VI Reunión del CELAM ...	250
La moral del cine y la coo- peración de los católicos.	251
Exhortación pastoral hecha por el Excmo. Arzobispo de Lima	253
Escuela de Periodismo y cien- cias de Difusión	256
Repercusión de la "Mater et Magistra"	257
Actividades católicas de radio y televisión en Canadá ...	260
Campaña nacional de voca- ciones hispanoamericanas..	261
La reunión del CIES	263
El II Congreso Latinoameri- cano de Enfermeras de "CI- CIAMS"	263
V Congreso de Vida Rural..	264
Comisiones N a c i o n a l e s de UCISS	265
Jornada Internacional de Es- tudio	266
Crónica del Episcopado Lati- noamericano	267

II CONGRESO MARIANO INTERAMERICANO

(Méjico, 8 - 12, de Octubre de 1961)

Del 8 al 12 de octubre del corriente año tendrá lugar en la Ciudad de México el II Congreso Mariano Interamericano. Como se recordará el primero se celebró en Buenos Aires en Noviembre del año pasado, a iniciativa del Emmo. Cardenal Antonio Caggiano, dando comienzo a una serie de congresos similares, que se irán celebrando en las principales capitales de América, y que tendrán por objeto afirmar y consolidar la fé cristiana, bajo el amparo y protección de la Santísima Virgen, como el mejor antídoto contra el peligro que para América representa el comunismo.

Este II Congreso Mariano Interamericano se celebrará precisamente en la gran capital mariana de América, junto al Santuario de la Santísima Virgen más visitado del mundo (cuatro millones de peregrinos por año), y coincidirá esta celebración con el 50° aniversario de la proclamación de la Santísima Virgen de Guadalupe como Patrona de América.

La profunda devoción del pueblo mexicano a la Virgen de Guadalupe (devoción que sostuvo la fe cristiana durante cincuenta años de persecución religiosa), la situación privilegiada de México en la encrucijada de todos los caminos de América, la conciencia cada vez más despierta del peligro que para América representa el comunismo y la necesidad de contrarrestar su acción con una vida cristiana cada día más intensa, son circunstancias que acrecientan el interés por este Congreso, al que asistirán Cardenales, Arzobispos y Obispos de todo el Continente y al que el Sumo Pontífice enviará un Cardenal Legado.

Muy adelantados se encuentran los preparativos del II CONGRESO MARIANO INTERAMERICANO.

INVITACION A LA JERARQUIA

El Excmo. y Rvmo. Sr. Dr. Don Miguel Darío Miranda, Arzobispo Primado de México, Presidente del Consejo Episcopal Latino Americano (CELAM) y de la Comisión Organizadora General del citado Congreso, ha dirigido con fecha del 15 de julio una invitación escrita a los Eminentísimos señores Cardenales, Excelentísimos señores Arzobispos, Obispos y demás dignidades de la Jerarquía del nuevo mundo, para que concurran con sus delegaciones a los actos.

Se hará uso oficial de las siguientes lenguas: francés, inglés, portugués, y castellano, de acuerdo con las naciones que las hablan y participarán en las distribuciones, a saber: Canadá, Estados Unidos, Brasil y los países de habla castellana.

EL TEPEYAC, SEDE DEL CONGRESO

La sede del Congreso será El Tepeyac, para desarrollar el programa a los piés de María Santísima de Guadalupe en la gloriosa fecha cincuentenaria de su Patronato sobre América Latina, a fin de implorar

para todo el hemisferio las ternuras de su Maternidad Espiritual. El tema del Congreso será: "NUESTROS DEBERES FRATERNALES A LA LUZ DE LA MATERNIDAD ESPIRITUAL DE MARIA"; el lema: "OMNES VOS FRATRES ESTIS". (Mat. 23-8).

SECRETARIA GENERAL

La Comisión Organizadora General tiene confiadas sus actividades a diversas Comisiones particulares, como son las del Clero, Religiosos y Seminaristas, Religiosas, Seglares, Recepción y Hospedaje, Música, Festejos, Propaganda y Publicidad, y otros aspectos.

Estas variadas ramas de trabajo se coordinan en la Secretaría General, instalada al costado de la Santa Iglesia Catedral de México, a cargo del Secretario General de la Comisión, Sr. Pbro. Don Manuel Jiménez, con esta dirección: Monte de Piedad 1, Dep. 202 México 1, D. F. MEXICO, Teléfono 21-36-57.

O R A C I O N

A NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE POR LA FE DE AMERICA

Inmaculada Virgen María de Guadalupe, Celestial Misionera del Nuevo Mundo, que con tu dulce encanto atraes y arrebatas los corazones de nuestros pueblos, ya que desde tu Santuario del Tepeyac —monumento de piedad de toda la América hacia la Madre de Dios— has sido, durante más de cuatro siglos, Madre y Maestra de nuestros pueblos en la fe, dignate ser también su amparo, defensa y baluarte. Protege y salva, oh Inmaculada María, a nuestras Repúblicas, a sus Gobernantes y a todos los pueblos de nuestro continente. Virgen de Guadalupe, Reina y Madre nuestra, haz que marchen siempre por el camino del deber y del engrandecimiento moral y material, para que, unidos espiritualmente, se realice en cada uno de ellos el sublime ideal del progreso cristiano, el reinado social del Corazón Divino de Jesucristo, Tu Hijo amantísimo, único verdadero Dueño de todas las naciones.

(Con autorización eclesiástica).

VI REUNION DEL C.E.L.A.M.

(México, 13-20, Octubre, 1961)

Con la debida oportunidad ha sido convocada la VI Reunión del CELAM que se efectuará en la Ciudad de Méjico del 13 al 20 de Octubre de este año.

Esta VI Reunión se realizará inmediatamente después del II Congreso Mariano Interamericano. El tema de estudio de la Reunión del CELAM es: "La Familia".

LA MORAL DEL CINE Y LA COOPERACION DE LOS CATOLICOS

Carta del Papa al Presidente de la Comisión Pontificia del Cine, Radio y Televisión

Venerable hermano, salud y bendición apostólica:

Nuestra solicitud de Padre y Pastor se entregó como convenía, desde el principio de Nuestro Pontificado, a los graves problemas sociales, morales y religiosos que se derivan para la vida cristiana del progreso técnico y artístico de los medios modernos de difusión (cf. Carta del Eminentísimo Cardenal Secretario de Estado de Su Santidad al Presidente de la Pontificia Comisión para el Cine, Radio y Televisión, del 4 de noviembre de 1958, núm. 117 Motu Proprio "Boni Pastoris" del 22 de febrero de 1959, AAS. vol. 51, 1959, págs. 183-187; Carta Encíclica "Ad Petri Cathedram", del 29 de junio de 1959, AAS, vol. 51, 1959, página 500-501), nos ha impulsado a llamar la atención de las clases profesionales interesadas, de los responsables del bien público y de todo el pueblo cristiano sobre los deberes que dicho progreso plantea ante su conciencia.

La "Vigilanti Cura".

Una fiesta particular nos depara hoy la oportunidad de renovar algunas saludables exhortaciones sobre el uso de uno de los más fascinantes descubrimientos de la técnica: el cinematógrafo. En efecto, estos días se cumplen veinticinco años de la publicación de la Encíclica "Vigilanti Cura" dirigida a los Obispos de los Estados Unidos de América acerca de los espectáculos cinematográficos por nuestro Predecesor Pío XI, de inmortal memoria (c. AAS. vol. 28, 1936, pág. 249-236).

Ante todo queremos recordar con viva gratitud a nuestro Predecesor, que con espíritu abierto a todos los descubrimientos no sólo resaltó los aspectos positivos de este invento sino que indicó también con todo cuidado los peligros que lleva consigo, si no va orientado al perfeccionamiento de los individuos y al verdadero bien de la sociedad.

Pues la Iglesia, floreciente siempre de juventud espiritual y rica en experiencia secular no ignora, por cierto, las ventajas que el cine puede ofrecer al hombre que necesita por naturaleza no sólo expansión corporal y espiritual, inmerso como está en las febriles ocupaciones de la vida, sino también condiciones nuevas e incremento de su cultura.

Al mismo tiempo esta Sede Apostólica comprueba, asimismo, los graves peligros que pueden provenir para la sociedad, para los individuos y especialmente para la juventud de las películas. Pues a veces, "glorifican las pasiones, son ocasión de pecado, apartan a los jóvenes del recto camino del bien, presentan la vida bajo una luz falsa, oscurecen el ideal de la perfección, destruyen el amor puro, el respeto al matrimonio, el afecto a la familia" (cf. "Vigilanti Cura", *ibid.*, págs. 255-256):

Pero la Iglesia, madre solícita no se limitó a notar los hechos. También estimuló y favoreció los esfuerzos de las mismas clases profe-

sionales que tienen por finalidad el que la producción respete la ley moral (cf. *ibid.*, pág. 252).

Las oficinas nacionales y la O.C.I.C.

Después previendo esta Sede Apostólica que el ardor y celo de los individuos puede cambiarse (confróntese Pío XII, "Discurso sobre el film ideal", AAS., volumen 47, 1955, pág. 506), quiso se creasen convenientes Organos de vigilancia y propulsión (cf. "Vigilanti Cura", c.c., págs. 261-263), en el plano nacional e internacional para penetrar de espíritu cristiano este sector tan complejo y no exento de peligros pero también rico en promesas (cf. Carta Encíclica "Miranda prorsus" AAS., vol. 49, 1957, págs. 783 y 804-805).

La dirección de estos Organos fue confiada por nuestro Predecesor Pío XII, de santa memoria, a la Pontificia Comisión para el Cine, Radio y Televisión (confróntese Carta Encíclica "Miranda prorsus", l. c., páginas 768 y 805), que tú, venerable hermano, presides con tanto celo y tanta prudencia, y que Nos mismo hemos dotado de una nueva estructura y de mayor competencia (cf. Motu Proprio "Boni Pastoris", l. c., página 185).

Sabemos bien que durante estos veinticinco años tantos hombres de buena voluntad de las Oficinas cinematográficas nacionales y de la Oficina Católica Internacional del Cine han realizado muchos y no inútiles esfuerzos para lograr un nivel moral, humano y cultural más alto de esta clase de espectáculos; con todo, a menudo circunstancias particulares y de orden general no han permitido por todas partes resultados duraderos.

Labor negativa del cine

No ignoramos, por cierto, que los males y errores en que se debate, desgraciadamente, nuestro tiempo, han influido negativamente también en el arte cinematográfico, de lo cual no sólo provienen con frecuencia, especialmente para los jóvenes, incentivos al libertinaje y al vicio sino a veces se suscitan verdaderos ataques a los sacrosantos valores religiosos, con cuya destrucción se socaban los fundamentos mismos de la sociedad.

Con todo, hoy nos es dado comprobar también que el cine, aunque lleno de fascinación para la juventud, no absorbe todo su tiempo y energías, puesto que gran parte de ella se dedica cada vez más al ejercicio de nobles competiciones deportivas y a las diversas manifestaciones artísticas. Más aún, en los grupos en que se presentan los films en discusión pública, se observa el esfuerzo siempre creciente de transformar un arte erizado de peligros en un eficaz instrumento de cultura, de educación y de sano esparcimiento.

Frente a una situación semejante, que preocupa nuestro corazón de Padre, te exhortamos, venerable hermano, a emplear todo medio oportuno para intensificar los esfuerzos de todos nuestros queridos hijos, empeñados en llevar al arte cinematográfico la positiva aportación de los valores cristianos y a frenar los espectáculos decadentes, contrarios a las buenas costumbres; estos hijos que sabemos están animados de aquella rectitud de conciencia que se inspira en los principios inmutables de la ley divina y que no teme rechazar valerosamente lo que ofende a tal ley.

Formar la conciencia de los fieles

Efectivamente, se trata de un problema de gran trascendencia como es el de instruir, educar y formar la conciencia de los fieles de modo que seleccionen con criterio cristiano los espectáculos cinematográficos y se atengan con sentido de confianza y disciplina a los juicios morales emanados de aquellos que en cada Oficina Nacional están encargados de tal misión por la Autoridad Eclesiástica.

También deberá intensificarse por parte de los católicos un empeño constructivo y operante de estudio y acción en los campos de la psicología y de la pedagogía, de la crítica y de la investigación estética de los problemas que el cine lleva consigo para lograr lo más pronto una influencia directa del pensamiento cristiano en la misma producción cinematográfica.

Los copiosos frutos que ha producido hace veinticinco años la Carta Encíclica "Vigilanti Cura", y más recientemente la Carta Encíclica "Miranda prorsus", nos inspira la confianza que también estas exhortaciones nuestras no quedarán sin eco en los corazones de todos los fieles.

En prenda de tal esperanza impartimos de corazón a ti, venerable hermano, a todos los miembros de la Pontificia Comisión que presides, a los Sagrados Pastores y a todos los que están a la cabeza de estas diligentes actividades, como propiciación de gracias celestiales, la Bendición Apostólica.

Dado en Roma, junto a San Pedro, el 29 de junio, fiesta de los Santos Apóstoles, Pedro y Pablo, del año 1961, tercero de nuestro Pontificado.

IOANNES XXIII, PP.



EXHORTACION PASTORAL

Que el Excmo. y Rvdmo. Mons. Dn. Juan Landázuri Ricketts, O.F.M., Arzobispo de Lima, dirige al Clero y fieles de su Arquidiócesis con motivo del "Día del Papa".

Amados hijos:

Otra vez el curso del tiempo nos trae la celebración de la Fiesta de los Apóstoles San Pedro y San Pablo, fundamentos de la Iglesia, y con ellos el recuerdo de aquellas palabras dirigidas por el mismo Cristo al que había de ser la cabeza de su Iglesia: "Tú eres Piedra, y sobre es-

ta piedra yo edificaré mi Iglesia, y las puertas del infierno no prevalecerán contra ella”.

En Pedro, pues, Príncipe de los Apóstoles, y en sus sucesores, los Romanos Pontífices está fundada la Iglesia de Cristo. Quien se considera cristiano y católico tiene que estar unido con hondo espíritu de fe y de amor a la Cátedra de Pedro. De ella nos ha de venir la luz de la doctrina, la dirección de la vida, el aliento en la lucha por Dios y por su Iglesia. Si amamos a Cristo, amaremos y obedeceremos a Pedro, Vicario de Cristo, amaremos y obedeceremos y estaremos unidos a los sucesores de Pedro, los Romanos Pontífices.

Por eso es oportuno en esta festividad renovar nuestro espíritu de fe y lealtad de adhesión a Cristo en la persona de su Vicario, el Pontífice Reinante, el Papa Juan XXIII. Y no lo podremos hacer mejor que prestando la más activa cooperación a la más audaz y grandiosa iniciativa de su todavía breve pero ya fecundo Pontificado, la celebración del Concilio Ecuménico, Vaticano II.

La Iglesia en estado de Concilio

Se ha dicho con una frase feliz, tomada de la terminología guerrera, que la Iglesia Católica está en estado de Concilio. En efecto, cuando una nación está en estado de guerra, vive un clima de tensión patriótica, que une a todos los ciudadanos y los impulsa a los sacrificios necesarios para el logro de la victoria. Podemos también decir que la Iglesia está en estado de Concilio. El 25 de Enero de 1959 el Papa lo anunció solemnemente en la Basílica de San Pablo Extramuros. Superada ya la primera etapa antepreparatoria, en que fueron consultados los Obispos y Universidades Católicas del mundo, hemos comenzado una segunda etapa de preparación más inmediata. Un gran número de especialistas, más de 700 entre Cardenales, Arzobispos, Obispos, Prelados, Sacerdotes, religiosos, seglares de los cinco continentes del mundo, trabajan con la mayor eficacia y actividad en las diez Comisiones y tres Secretariados, nombrados por el Papa, preparatorios para la magna Asamblea. Pero paralelamente a esta labor de los especialistas, es necesaria otra, en la que deben participar todos los Cristianos. El Concilio debe encontrar eco en todos los corazones; debe producirse un gran espíritu especial de activa colaboración, que flote en el ambiente y penetre en toda la vida cristiana. Así lo desea y lo ordena el Romano Pontífice.

Importancia y finalidad del Concilio

Y ante todo, es preciso que tengamos conciencia de la gran trascendencia de este Concilio Ecuménico, y que conozcamos los designios que en él ha cifrado el Papa.

Todo Concilio Ecuménico es de gran trascendencia. El Concilio es el acontecimiento más grande de la Iglesia: es la Asamblea de todos los Obispos, presididos por la suprema autoridad, el Romano Pontífice, para juzgar y determinar acerca de la fe, de las costumbres y de la disciplina. En consecuencia el Concilio es la expresión sensible y solemne de la unidad, de la Santidad, de la catolicidad y de la apostolicidad de la Iglesia; es la compulsación y toma de conciencia del conjunto de los problemas espirituales de una época, hecha por el conjunto de toda la Iglesia. De todo esto emerge la importancia del Concilio Ecuménico. Pe-

ro cuando éste se reúne en momentos difíciles y de especial trascendencia histórica, entonces reviste un particular relieve. Y esto es lo que sucede con el Concilio Vaticano II, convocado por el Papa. Los asombrosos progresos alcanzados por la técnica y el gran movimiento mundial de las masas trabajadoras nos abocan a una nueva era histórica, que amenaza plasmarse al margen de los principios cristianos, si no se acude urgentemente a poner oportuno remedio.

La Iglesia vive tiempos trascendentales y sabe que este Concilio representa un momento crucial para el cumplimiento de la misión que Cristo le ha confiado.

La finalidad del Concilio Vaticano II nos la expone el Papa en su discurso de Pentecostés del año pasado: "Su fin principal es promover el incremento de la fé católica y una saludable renovación de las costumbres del pueblo cristiano y adaptar la disciplina eclesiástica a las necesidades de nuestros tiempos. Esto constituirá, a no dudarlo, un espectáculo tan maravilloso de verdad, de unidad y de caridad, que su vista, aun ante los que se separaron de esta Sede Apostólica, será una suave invitación, como lo esperamos, a buscar y encontrar la unidad, por la cual Jesucristo dirigió a su Padre Celestial tan radiante súplica".

Dos son, pues, los fines señalados por el Papa, el principal es la revisión y renovación de toda la vida de la Iglesia, el segundo, fruto y consecuencia del anterior, es el llamado a la unión de todos los cristianos.

El Concilio quiere traer una renovación total del mundo católico, una nueva y sorprendente primavera de la Iglesia, según la expresión del Papa. La Iglesia de Cristo parece en sí un gérmen de eterna juventud, en virtud de las palabras de su Fundador al Príncipe de los Apóstoles; pero a su paso por los siglos, va tomando necesariamente ciertas modalidades accesorias, en conformidad con las circunstancias. La Iglesia no es del mundo, pero vive en el mundo, y no puede quedar impassible en el vaivén de las formas que el mundo va adoptando, y que están sujetas a envejecimiento y caducidad. Se impone, pues, la renovación y la adaptación: renovación en el vigor de la fé y de la doctrina, renovación en las estructuras administrativas y disciplinarias, renovación en la vida religiosa y litúrgica de los eclesiásticos y de los laicos, renovación en las formas de apostolado, renovación, en fin, en la consolidación de los principios cristianos, por los que se rige el desenvolvimiento de la vida civil, económica, política y social.

El Concilio tendrá también como fin un carácter de proyección hacia la unidad cristiana. El Papa lo ha señalado también como fin, junto con la intensificación de la vitalidad de la Iglesia. Sería exagerado esperar que esta unidad se logre próximamente y en forma espectacular en el seno mismo del Concilio. Con todo, podemos decir que el eco hallado por el llamado del Papa a la unidad y dentro de la Iglesia Católica, dentro de los Patriarcados Orientales y dentro de las Iglesias Protestantes, es ya de por sí un índice revelador de que algo quiere en su Iglesia el Espíritu Santo, que es Espíritu de unidad, como que es el alma del Cuerpo Místico de Cristo.

4 2 2 0 2 2 2 2

Nuestra cooperación: oración y santificación

Tales son las perspectivas del Concilio Ecuménico Vaticano II. Para su feliz éxito, el Papa pide la activa cooperación de todos los fieles. Dos medios propone para ello: la oración y la santificación. El Pa-

pa desea y exhorta a todos a que se abra desde ahora una campaña de oración y de santificación de la vida cristiana.

Para facilitar nuestro deber de oración por el Concilio, el mismo Romano Pontífice nos ofrece una bella fórmula de plegaria, compuesta por El, y enriquecida con indulgencias, en que recoge los anhelos del Papa, la finalidad del Concilio y las esperanzas de todos. Pero el mismo Santo Padre, con ese sentido de la realidad, que le caracteriza, insiste en la eficacia que para el logro de los fines del Concilio tendrá la santidad de la vida y la enmienda de las costumbres. Es que estos problemas gigantescos y trascendentales no se solucionan tanto entre las especulaciones y discusiones de las grandes asambleas, cuanto con el testimonio de la vida santa e irreprochable de los cristianos, consecuente a las exigencias de la fe que un día abrazaron.

La prueba más segura y patente de nuestra devoción y amor al Santo Padre, será la docilidad en secundar sus generosos proyectos y sabias orientaciones, para el feliz éxito del Concilio Ecuménico.

A esta prueba hemos de añadir en este día, la que cada año prestamos generosamente al llamado Obolo de San Pedro. Este año, como en los anteriores, hemos de poner en manos de nuestro Padre y Pontífice el obsequio que nos dicte nuestra generosidad, para contribuir con él a las numerosas obras de caridad y beneficencia que constantemente realiza en todas las partes del mundo.

Esta nuestra exhortación pastoral será leída en todas las Iglesias y oratorios públicos y semipúblicos de la Arquidiócesis en el domingo siguiente a su publicación.

Lima, 21 de junio de 1961.

† JUAN LANDAZURI RICKETTS

Arzobispo de Lima, Primado del Perú.



ESCUELA DE PERIODISMO Y CIENCIAS DE DIFUSION

(Universidad Católica Andrés Bello, de Caracas)

La Universidad Católica Andrés Bello consciente de sus responsabilidades frente a las necesidades modernas, ha creado la Escuela de Periodismo y Ciencias de Difusión, que comenzará sus labores docentes en el mes de Octubre próximo.

Es de sumo interés destacar el alcance de la Nueva Escuela, ya que prevé además de la formación general, tres secciones o departamentos para las tres especialidades: de Prensa-periódico, de Radio-Televisión, y de Publicidad. Esto indica la sensibilidad social de los patrocinadores de la Escuela que han comprendido que la Radio, la Televisión y la Propaganda publicitaria han ido llegando al rango de Ciencias universitarias.

El Plan de estudios, que contempla cuatro años, es una cristalización para las necesidades de Venezuela, de los diversos métodos y programas ofrecidos actualmente por las Escuelas de Periodismo, Radio-Televisión y Publicidad, de los países Latinoamericanos (22 escuelas), de los Estados Unidos (52 escuelas) y de las principales de Europa y del Bloque Soviético.

De acuerdo con las normas vigentes en las Universidades del país, el Título que otorgará será de *Licenciado en Periodismo y Ciencias de Difusión*.

Para el próximo año académico, el profesorado está constituido así:

ALBERTO ANCIZAR MENDOZA, S. J. Director de la Escuela. Licenciado (Master) en Periodismo y Técnicas de Difusión por la Universidad de Missouri; miembro de la Sociedad Profesional de Periodistas SDX (EE.UU.) y de la Fraternidad de Foto-periodistas DAM (EE. UU.).

FRANCISCO J. AVILA, Periodista y Psicólogo, Fundador de la Asociación Venezolana de Periodistas.

LUIS ESTEBAN REY, Periodista, Director de "La República".

OSCAR YANES, Periodista, Director de "La Esfera".

GLORIA STOLK, Escritora y Periodista.

HANS WEISZ, Presidente de Cromotip y Fotograbados Vene.

SALVADOR LOPEZ, Publicidad CORPA, ex-director de la Escuela de Publicidad de La Habana.

LUIS M. OLASO, S. J., Doctor en Derecho, Director de la Facultad de Derecho de la Universidad Católica Andrés Bello.

RAFAEL E. CARIAS, S. J., Doctor en Filosofía.

PROFESORES DE IDIOMAS MODERNOS de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad Católica Andrés Bello.



REPERCUSION DE LA "MATER ET MAGISTRA"

En Brasil:

La encíclica "Mater et Magistra" del Santo Padre Juan XXIII ha tenido, entre nosotros, la más lisonjera aceptación.

Queremos comunicar la explícita declaración de simpatía con que el Brasil recibió tan fausta nueva. Por otra parte sabemos que las actitudes de nuestros gobernantes han suscitado preocupaciones en la opinión pública de las naciones hermanas.

Es preciso poner de relieve que, en las altas esferas estatales y parlamentarias, la encíclica suscitó verdadero entusiasmo.

En primer término, fue el propio Presidente de la República quien se hizo eco del contenido de la encíclica, con motivo de la inauguración de la Escuela de Ingenieros Industriales Metalúrgicos, situada en Volta Redonda, —Estado de Río de Janeiro— y correspondiente a la recién creada Universidad Nacional del Trabajo.

Refiriéndose al vigoroso lenguaje del Sumo Pontífice, el Presidente Janio Quadros subrayó que los objetivos de la Universidad Nacional del Trabajo al abrir liberalmente sus puertas a los hijos de los obreros, mejor dotados intelectualmente, correspondía a las aspiraciones democráticas de avanzar, prosperar y subir gradualmente, aspirando a una ascensión social. En un país democrático y cristiano, las clases sociales no deben ser estructuradas y cristalizadas “de forma que cualquiera tenga que ser necesariamente obrero por el simple hecho de haber nacido en el humilde hogar de algún trabajador”.

En el cuadro directivo de la Universidad Nacional del Trabajo figuran un Obispo y un sacerdote; profesor de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro.

En mensaje que el Ministro de Relaciones Exteriores del Brasil envió al Cardenal Tardini, Secretario de Estado del Vaticano, sintoniza con el común sentir de toda la Nación, por esto queremos transcribirlo íntegro.

“Con verdadera emoción supe que, a fines de la semana pasada, fueron dados a la publicidad los conceptos básicos de la encíclica “Mater et Magistra” del Santo Padre Juan XXIII. Interpretando los sentimientos profundamente cristianos del Gobierno y del Pueblo brasileño, vengo a solicitar a V. Emcia. Rvma. que haga llegar a Su Santidad juntamente con la reiterada manifestación de mi persona y filial afecto, el más caluroso apoyo del Brasil a los vigorosos conceptos emitidos sobre la necesidad urgente de prestar una atención especial al problema de la cuestión económica en las naciones subdesarrolladas.

La encíclica de Su Santidad, refuerza la convicción del mundo cristiano de que la Iglesia está, más que nunca, al lado de los que sinceramente aspiran a mejorar las condiciones de vida de vastos sectores de la población mundial, cuyo atraso y deficiencia constituyen serio obstáculo a la consolidación del orden social, a la estabilidad política y a la paz.

El Brasil, fiel al sistema democrático de vida, único verdaderamente compatible con los derechos y garantías de la persona humana, no podía menos de tornarse vocero de tan transcendental pronunciamiento como el que acaba de emitir el Santo Padre al recomendar la urgente introducción de reformas indispensables a la satisfacción de las aspiraciones de quienes padecen la injusticia social y la discriminación económica.

Ruego a V. Emcia. Rvma. que reciba los votos sinceros de mi más alta consideración”.

+ AGNELO ROSSI,

Obispo de Barra do Piraí y Delegado del CELAM para el CLAF.

En México:

La encíclica "Mater et Magistra" (Madre y Maestra), de Su Santidad el Papa Juan XXIII "preconiza la ayuda a los trabajadores en una colaboración estrecha entre todas las fuerzas económicas y sociales", comenta aquí el diario capitalino *Excelsior*.

Los cristianos, añade, "tienen una sola doctrina que defiende y propaga la Iglesia Católica; y conforme a ella, de tiempo en tiempo actualiza los conceptos y las orientaciones de acuerdo con las necesidades de cada época, sin perjuicio de los principales inmutables".

La encíclica, dice luego el diario, "aboga por una mayor humanización hacia los más débiles, ora se trate de personas o de pueblos".

En Estados Unidos

Los principales diarios norteamericanos presentaron como un documento histórico a la encíclica social "Mater et Magistra" de Su Santidad el Papa Juan XXIII. El *New York Times* publicó el texto completo y dijo en un editorial que el documento pontificio "representa un intento de aplicar la ética católica a un mundo cambiante". Destacaron también la trascendencia de la encíclica, entre otros grandes periódicos el *Baltimore Sun*, el *New York Herald Tribune*, y el *Chicago Daily News*.

En Alemania

La prensa de Alemania Occidental dice en general amplias referencias de primera página sobre la encíclica de Su Santidad el Papa Juan XXIII. Casi todos los periódicos subrayan la exhortación por una justa distribución de la riqueza, mientras relegan a segundo término lo referente al deber de cooperación internacional, para que los países ricos ayuden a los necesitados.

En Italia

Los periódicos marxistas no encontraron argumentos poderosos para criticar la encíclica "Mater et Magistra" de Su Santidad el Papa Juan XXIII. El órgano rojo *Unitá* dió la noticia del documento pontificio en tercera página, bajo una fotografía grande de una bañista. El Paese, procomunista, dijo que la encíclica resulta larga y prolija, tan pobre en doctrina como en efectividad política". *Avanti*, socialista, pidió a sus lectores tiempo para hacer un comentario a fondo.

En España

La prensa española consideró la encíclica "Mater et Magistra", de Su Santidad el Papa Juan XXIII, como el principal acontecimiento de las últimas semanas, y posiblemente de todo el año. Los periódicos dedicaron sus primeras páginas a informaciones y comentarios sobre el documento pontificio, con grandes titulares. *ABC* de Madrid, monárquico, lo ofreció en sus cinco primeras páginas y el diario católico *YA* dijo que se trata de "un documento histórico, que responde a cuanto se esperaba". Casi todos los órganos de prensa destacan especialmente la exhortación pontificia para una mejor distribución de la riqueza.

ACTIVIDADES CATOLICAS DE RADIO Y TELEVISION EN CANADA

Encuentro de especialistas de programas religiosos para la Televisión

El Centro Católico Nacional de Cine de Radio y Televisión organizó en Quebec el 11 y 12 de abril, un Encuentro Nacional de sacerdotes y laicos que toman parte en los programas religiosos presentados en los canales de Televisión: actores, animadores, comentaristas predicadores, conferencistas, consejeros y Directores.

El objeto del encuentro fue el comunicarse experiencias e iniciar un curso para técnicos de la Radio de Televisión en vista de la producción de programas religiosos. Entre los puntos que fueron tratados figuran: la Misa televisada, la realización y la evaluación de diversos géneros de programas religiosos, los métodos de realización, etc. en este Encuentro se decidió la creación de un "Instituto Permanente de Radio y Televisión" para la iniciación de sacerdotes y laicos en estas dos técnicas de difusión; Radio Canadá y el Centro Católico de Medios de difusión organizarán este primer curso para una veintena de participantes y durará seis semanas del 6 de Noviembre al 15 de Diciembre.

Encuentro de Radio oyentes y Televidentes católicos.

En Montreal el 29 de abril se realizó un Encuentro de Radio oyentes y Televidentes católicos para estudiar los programas de Radio y Televisión que se dan para niños de menos de 15 años.

Este Encuentro fué convocado por el Comité Permanente de Radio oyentes y Televidentes católicos y contó con la colaboración de la Liga de Profesores Cristianos, el Servicio de Hogares, las diversas ramas del Movimiento Scout, el Centro de Psicología y Pedagogía, los padres de familia, las ligas del Sagrado Corazón.

Se leyeron exposiciones sobre: "Los Derechos del niño en la Televisión", "Confidencias de un animador de programas para los niños, algunos problemas prácticos".

En forma de conclusiones se adoptaron recomendaciones, para la elaboración de Programas para niños.

Siete emisiones sobre la Misa y Televisión.

Un programa titulado: "Los unos y los otros" presenta en el canal francés de Televisión una serie de siete reportajes sobre la Misa, oración comunitaria y centro de la vida cristiana". La Misa televisada parece a algunos diferente de la Misa Parroquial. En realidad se trata no de un cambio de la liturgia sino de una modalidad nueva en la presentación del acto litúrgico. La renovación litúrgica quiere que los fieles tomen parte más activa en la celebración de la Misa, la cual tiene las características de una Misa Parroquial, con homilía —comunión de los fieles, lecturas en idioma vulgar y cantos.

Esta serie de programas Televizados puede resumirse en esta fórmula:

“Reunidos (1ª emisión) en un cuerpo (2) cantando (3) y actuando (4) en una Iglesia (5) escuchamos la palabra de Dios (6) y celebramos la Eucaristía (7)”.

CAMPAÑA NACIONAL DE VOCACIONES HISPANOAMERICANAS

La Comisión Episcopal de Cooperación Hispanoamericana tiene en marcha un plan de fomento y aprovechamiento de vocaciones.

Ante la situación vocacional de muchas diócesis de España, y la realidad acuciente y casi angustiada de Hispanoamérica que pide sacerdotes (sólo en nuestro fichero tenemos registrados 900 peticiones urgentes, procedentes de todos los países iberoamericanos) ha movido a esta Comisión Episcopal a organizar esta campaña nacional.

Presentando el plan a la Comisión Pontificia pro América Latina, desde el primer momento encontró en Roma la más decidida aprobación y aliento. La carta que publicamos es una muestra de su interés por nuestros planes. No menor beneplácito ha mostrado toda la Jerarquía española. La Comisión Episcopal de Seminarios y los Obispos de toda España han escogido sin reservas nuestra propuesta.

Se trata, en resúmen, de solucionar las dos principales dificultades que dejan cada año a las puertas de nuestros seminarios un buen número de aspirantes al sacerdocio: dificultades económicas y falta de capacidad de los edificios destinados a seminarios menores.

Para ello, se ingresa a los seminarios que tienen plazas libres a los que no podrían entrar en el suyo propio. (De uno, por ejemplo, nos comunica su rector que cada año quedan veinte chicos aprobados y admitidos, pero sin poder entrar por falta de sitio).

Aunque no son muchas las plazas libres que se nos ofrecen, la primera etapa tenderá a cubrirla.

La ayuda económica se estudia en cada caso de acuerdo con la situación del seminario. Estos seminaristas, como todos los de la O.C. S.H.A., siguen siendo plenamente diocesanos y, de ordenarse, quedan inordinados en su propia diócesis; durante diez años ejercen el ministerio en una diócesis hispanoamericana, trabajando en equipo. (Más datos pueden pedirse a esta Comisión, Alfonso XI, 4, Madrid-14).

Pero no sólo pretendemos ayudar a la Iglesia de Hispanoamérica con las vocaciones que aquí, por estas dificultades, no se aprovechan. Confiamos que este ideal grande, católico, será auténtica llamada para afrontar en toda su amplitud la tarea del fomento de vocaciones. Será, además, un acicate para muchas generosidades que esperan su hora y pueden encontrarla en la perspectiva de un ministerio sacerdotal allí

donde está la mies madura y no sólo esperando, sino pidiendo a voces brazos de apóstoles. Entre la juventud, encontrará una acogida favorable una llamada tan urgente de la Iglesia. (De ECCLESIA Número 1041).

CARTA DE LA COMISION PONTIFICIA PRO AMERICA LATINA AL PRESIDENTE DE LA O.C.S.H.A.

Excelentísimo y Reverendísimo Señor:

La Pontificia Comisión pro América Latina ha recibido y atentamente examinado el estudio-proyecto que la Comisión Episcopal de la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana ha presentado para encauzar y aprovechar aquellas vocaciones eclesiásticas que quedan, en número tan considerable, sin poder entrar en los seminarios de España y cuya admisión, debidamente organizada, haría aumentar la cifra de sacerdotes destinados a América Latina.

La CAL, que con tanto interés mira todas aquellas iniciativas que puedan contribuir a resolver la escasez del clero en América Latina, confía en que este vasto programa concebido por la OCSHA encuentre celo de los eminentísimos y excelentísimos ordinarios de las diócesis españolas, quienes ya tienen dada buena prueba del entusiasmo con que se asocian al mayor bien espiritual de América Latina.

Es obvio que la CAL dedica palabras de aliento a las líneas generales de este plan, sin entrar en aquellas fases o pormenores del mismo, cuya ulterior elaboración y realización cuidará la Comisión Episcopal de la OCSHA, de acuerdo con los demás ordinarios de las diócesis españolas, sobre todo en lo referente a la utilización de sus seminarios y al reclutamiento metódico de las vocaciones.

En prueba del interés con que la CAL acoge este serio proyecto para aprovechar candidatos al sacerdocio, de los que un día directa o indirectamente, se beneficiará la Iglesia en América Latina, y con el deseo de prestar a tal fin una ayuda que sirva a afrontar algunas de las necesidades más urgentes, me es sumamente grato poderle significar que esta Comisión Pontificia ha dispuesto destinar a la Comisión Episcopal de la OCSHA una apreciable aportación económica.

Vuestra Excelencia tendrá a bien el querer informar a la Pontificia Comisión, en el momento oportuno, de la utilidad e inversión de este fondo, a fin de que los oferentes tengan la legítima satisfacción de saber que contribuyeron a una obra verdaderamente digna de apoyo.

Con esta oportunidad reitero a vuestra Excelencia Reverendísima las seguridades de mi más atenta y distinguida consideración.

C. CARD. CONFALONIERI
Praei

Al
Excmo. y Rvdmo. Mons.
CASIMIRO MORCILLO

Presidente de la Comisión Episcopal de
la OSCHA, Arzobispo de Zaragoza.

LA REUNION DEL CIES

Según la programación de la Organización de Estados Americanos (OEA), en la primera semana de Agosto pasado se celebró en Punta del Este (Uruguay) la Reunión Extraordinaria al nivel ministerial del Consejo Interamericano Económico y Social (CIES).

El programa de estudios y trabajos consultaba en su Memorandum diez puntos, para operar en el decenio 60-70 el Plan de "Alianza para el Progreso" del Presidente Kennedy de los Estados Unidos.

La dimensión de los programas que, desde diversos ángulos, incidía en el subdesarrollo de los pueblos americanos, llevó a los participantes a estudios de alto valor sobre el Mercado Común y las Zonas de libre comercio, buscando soluciones que estabilizaran los precios y aseguraran los mercados de productos básicos, especialmente para aquellos países de monoproducción.

Se trazaron planes y se adoptaron conclusiones para el desarrollo económico y social, tanto de carácter inmediato como a largo plazo. Las pautas de política enfocaron problemas de inversiones, industrialización, economía agrícola, vivienda, salud, educación y administración pública.

La valiosa significación que ha tenido el programa de esta Reunión para la puesta en marcha de un plan concreto de acción, involucra un paso decisivo en la evolución económico-social de América Latina.

Las observaciones que los asistentes, encomendados por la Presidencia del CELAM, hayan hecho, habrán de ser del mayor interés para el conocimiento de la Venerable Jerarquía.



EL II CONGRESO LATINOAMERICANO DE ENFERMERAS DE "CICIAMS"

(Comité Internacional Católico de Enfermeras y Asistentes Médico-Sociales)

En Río de Janeiro del 16 al 23 de julio ppdo., se celebró el 2º Congreso de Enfermeras, promovido por la Asociación Brasileña de Enfermeras, el que fue presidido por la Presidenta de CICIAMS, Señora Celine Arauz de Pirovano, con la representación de los siguientes países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, EE. UU., Honduras, Paraguay, Perú y Uruguay, con un total de 829 Congresistas de los cuales 111 eran Religiosas de 35 Congregaciones diversas.

La importancia del servicio profesional de la Enfermera, prestado con el máximo de eficiencia y con el deseo de servir al prójimo, fue enfocado en el tema central de este Congreso: El sentido cristiano de servicio y la Enfermería, así como los subtemas de: servir a la familia

y servir la comunidad llevaron a las Congresistas a valiosas e importantes conclusiones.

Otro de los objetivos propuestos en este Congreso fue el de contribuir a la unión de las Enfermeras de los países Latinoamericanos, posibilitando el intercambio de experiencias profesionales.

En el plano de las conclusiones se hicieron recomendaciones a las "Asociaciones de Enfermeras" para que promuevan medios de perfeccionamiento técnico-científicos en sus miembros, conferencias de formación doctrinaria abiertas a otros profesionales, y orienten a las Escuelas a revisar sus objetivos educacionales; a las Escuelas mismas que procuren integrar en sus programas la enseñanza religiosa como también la Sociología y la Psicología social con derivaciones al estudio de la familia y que se afilien a las Asociaciones de Escuelas Superiores Católicas; a los Directores de hospitales y de unidades hospitalarias, para que actúen conforme a la moral católica, establezcan coordinación por medio de trabajos en equipo y procuren, con una sana selección, mejorar el nivel profesional; a las Enfermeras, para que no acepten contratos de trabajo que dañen o cercenen la ética profesional; y a las Asociaciones-Miembros del CICIAMS, para que estudien los problemas éticos y administrativos de la Enfermera en su campo de actividad y contribuyan a la solución de los mismos, que estimulen y vigoricen el papel de la Enfermera en la promoción de un ambiente propicio para la formación de hogares cristianamente consolidados.

En América Latina, el servicio profesional de Enfermería va tomando cada día mayor incremento y el influjo del espíritu cristiano, animado por la eminente virtud de la caridad, debe manifestarse como el testimonio más genuino de la vida cristiana y del espíritu sobrenatural.

El próximo año se celebra en Buenos Aires (Argentina), en el mes de Septiembre, el VII Congreso Mundial de CICIAMS. El evento recién finalizado en Río de Janeiro, ha sentado las bases y ha preparado a las Asistentes y Participantes para esta nueva jornada.

El Secretariado del CELAM, a través del Subsecretariado de Acción Social ha seguido con el más vivo interés los estudios realizados en este Congreso, y está ofreciendo su colaboración y coordinación a estos aspectos de tanta transcendencia en la obra social de la Iglesia en Latinoamérica.



V CONGRESO DE VIDA RURAL

En la ciudad de Caracas (Venezuela) se celebra a mediados de Septiembre el V Congreso Católico Internacional de Vida Rural, como una respuesta y una adhesión a la reciente Encíclica "Mater et Magistra".

Bajo el alto patrocinio del Emmo. Cardenal Quintero y del Excmo. Nuncio Apostólico, Mons. Luigi Dadaglio, este Congreso abordará, como tema central, al "campesino", con todas sus incidencias en las materias de mayor transcendencia y actualidad: reforma agraria, cooperativas, industrias rurales, familia campesina, desarrollo social y económico del agro.

Con la participación de la casi totalidad de los países Latinoamericanos y de varios países europeos, este Congreso discutirá los problemas que encara el mundo en estos momentos, particularmente las relaciones del hombre con la tierra.

Entre los ponentes ya anunciados en esta jornada estará el Excmo. Mons. Bernardino Piñera, Obispo de Temuco (Chile), el Dr. Joao Goncalvez de Souza, de la OEA, el Sr. Douglas Hyde, ex-director del Daily Worker (diario comunista londinés), el Dr. Anacleto Benedetti, de Italia, y el propio Mons. Dadaglio.

Este Congreso, como los anteriores de Castelgandolfo, Manizales y Santiago de Chile, son promovidos por la Conferencia Católica de Vida Rural de los Estados Unidos.

Después de las declaraciones de la V Semana Inter-Americana de Acción Católica efectuada en México en Diciembre de 1960, en las que se enfatizaba que mientras no tenga tierra propia la mayoría de los pobladores de este continente, agrícola por excelencia, empeorarán las condiciones generales de vida de la población; no cabe duda que los estudios, debates y conclusiones de este Congreso, reforzarán, no solo los conceptos de la doctrina social de la Iglesia, sino también las perspectivas de acción en el continente latinoamericano.

Este Secretariado General está ofreciendo su colaboración y coordinación a los organizadores y patrocinadores de este evento, y mantendrá información adecuada de los magníficos resultados que se esperan obtener.



COMISIONES NACIONALES DE UCISS

La Unión Católica Internacional de Servicio Social -UCISS- en su Reunión del Bureau General celebrado en Roma el 7 y 8 de Enero del año en curso, conoció las inquietudes y actuales problemas del servicio social y adoptó entre los múltiples acuerdos, dos que merecen especial atención.

Para establecer mejores contactos, más perfecta coordinación y mejor operancia del servicio social se decidió favorecer la creación de las "Comisiones Nacionales de UCISS", las que tendrían por finalidad el reunir en cada país las fuerzas vivas del servicio social de inspiración católica conjuntamente con personas, expertos y organismos interesados en su estudio y desarrollo. Estas Comisiones Nacionales darán, sin duda, agilidad y eficacia a los asociados, tendrán la representación de UCISS en el país y será de su competencia el promover congresos, seminarios y jornadas de estudios. La concurrencia de expertos, técnicos, profesores universitarios, investigadores, administradores y directivos de empresas tanto de la industria como del comercio, provocarán una cohesión de fuerzas y una visualización de conjunto a la diversidad de problemas y el encaje en el plano de las soluciones.

El Secretariado General del CELAM, por su Subsecretariado de Acción Social y Asistencia, está impulsando esta realización y con los frecuentes y provechosos contactos con la Secretaría General de UCISS, está poniendo de relieve la oportunidad y conveniencia de estas Comisiones.

El otro punto que merece atención es el que hace referencia a los anteproyectos de programa para las jornadas de Estudios de UCISS en Brasil en Agosto de 1962, en concordancia con el Congreso de la AIESS y el de la Conferencia Internacional de Servicio Social, acerca de los cuales daremos amplia información en publicaciones venideras.



JORNADA INTERNACIONAL DE ESTUDIO

La OCIC y la UNDA han resuelto en íntima cooperación realizar jornadas de Estudio conjuntas sobre el tema: "Los Creadores de Películas y de Programas de Televisión".

Estas jornadas se realizarán en la Universidad de Montreal, Canadá del 23 al 27 de Junio de 1962.

Estas jornadas han sido aprobadas y alentadas por la Santa Sede y buscan un doble fin: asistir a los Institutos Católicos Nacionales en su propio trabajo y emprender de acuerdo con ellos labores que sobrepasan la iniciativa nacional.

El tema general "Los creadores de películas y de programas de televisión" será desarrollado y estudiado con la colaboración de expertos de renombre internacional bajo los siguientes aspectos:

1. — *La situación presente y la necesidad de creadores:*
 - a) para la cinematografía profesional;
 - b) para la Televisión profesional;
 - c) para la cinematografía considerada como instrumento de apostolado;
 - d) para la Televisión considerada como instrumento de apostolado.
2. — *La contribución cristiana a los profesionales:*
 - a) en el plano espiritual;
 - b) en el plano cultural;
 - c) en el plano profesional;
3. — *La preparación de creadores cristianos:*
 - a) la preparación remota: familia, escuela, movimientos de juventud;
 - b) la preparación profesional: docencia universitaria, escuelas profesionales;
 - c) la preparación especial para la creación de obras apostólicas.

La organización de las jornadas de estudio está a cargo del Centro Católico Nacional de Cinematografía, Radio y Televisión (315 est. rue de Montigny, Montréal 18 (Canadá).

CRONICA DEL EPISCOPADO LATINOAMERICANO

LUTO EN EL EPISCOPADO

ARGENTINA:

1) El 22 de Julio p.p. falleció Su Excia. Rvma. Mons. LEOPOLDO BUTELER, Obispo de Río Cuarto.

El Ilustre Prelado había nacido en Los Molinos, Diócesis de Córdoba el 22 de Abril de 1882. Había sido ordenado sacerdote el 17 de Junio de 1905, elevado a la Iglesia Titular de Tino el 8 de Enero de 1932, consagrado el 5 de Junio del mismo año, y trasladado a la Sede Residencial de Río Cuarto el 13 de Septiembre de 1934.

COLOMBIA:

2) El día 21 de Agosto p.p. falleció el Excmo. y Rvdm. Mons. EMILIO BOTERO GONZALEZ, Obispo de Pasto.

Este Ilustre Prelado había nacido en Marinilla, Arquidiócesis de Medellín, el 12 de Marzo de 1884; había sido ordenado sacerdote el 1º de Noviembre de 1907, elegido el 30 de Agosto de 1947 y consagrado el 26 de Octubre del mismo año.

ERECION DE NUEVAS DIOCESIS Y PRELATURAS NULLIUS

COSTA RICA:

1) Ha sido creada en Costa Rica la nueva Diócesis de TILARAN, con territorio desmembrado de la Diócesis de ALAJUELA, quedando sufragánea de la Arquidiócesis de San José.

BRASIL:

2) Su Santidad Juan XXIII, ha creado en Brasil la nueva PRELATURA NULLIUS de HUMAITA, con territorio desmembrado de la Arquidiócesis de Manaus y de la Prelatura Nullius de Porto Velho quedando sufragánea de la Iglesia Metropolitana de Manaus.

GUATEMALA:

3) Fué creada la PRELATURA NULLIUS de HUEHUETENANGO, con territorio desmembrado de la Diócesis de San Marcos, quedando sufragánea de la Sede Metropolitana de Guatemala.

NUEVOS OBISPOS Y TRASLADO DE PRELADOS

ARGENTINA:

1) Promovido a la Iglesia Titular de Dices el Rvdo. Padre ANTONIO ROSSI, actualmente Director Espiritual del Seminario Arquidioc-

sano de Paraná y designado al mismo tiempo Obispo Auxiliar de Su Excia. Rvdma. Mons. Zenobio Lorenzo Guiland, Arzobispo de Paraná.

2) Fué trasladado para la Iglesia Titular de Tanais, Su Excia. Rvdma. Mons. AGUSTIN ADOLFO HERRERA, actualmente Obispo Coadjutor, etiam Sedi datus, de Su Excia. Rvdma. Mons. Enrique Muhn, Obispo de San Salvador de Jujuy.

BRASIL:

3) Ha sido nombrado PRELADO NULLIUS de Humaitá Su Excia. Rvdma. Dom JOSE DOMITROVITSCH, Obispo Titular de Podalia y actualmente Coadjutor con derecho a sucesión de Río Negro.

COSTA RICA:

4) Ha sido promovido a la Iglesia Catedral de TILARAN, el Rvdo. Padre ROMAN ARRIETA, director de la Oficina Diocesana de la Preservación de la Fé de Alajuela.

GUATEMALA:

5) Fué nombrado PRELADO NULLIUS de la nueva Prelatura de HUEHUETENANGO, el Rvdo. Padre HUGO GEBERMANN, de la Sociedad de Misioneros Extranjeros de los Estados Unidos de América (Maryknoll), actualmente superior regional de la Misión de Maryknoll en Guatemala.

MEXICO:

6) Promovido a la Iglesia Titular de Denaba, el Rvdo. Padre LUIS MENA ARROYO, oficial y promotor de Justicia de la Curia Episcopal de Zamora y designado al mismo tiempo Obispo Coadjutor, "etiam Sedi datus", de Su Excia. Rvdma. Mons. Antonio Guizar Valencia, Arzobispo de Chihuahua.

PANAMA:

7) Ha sido promovido a la Iglesia Titular Episcopal de Ceciri, el Rvdo. Padre MARCOS GREGORIO MCGRATH, de la Congregación de la Santa Cruz, decano de la Facultad Teológica de la Universidad Católica de Chile, y nombrado Auxiliar de Su Excia. Rvdma. Mons. Francisco Beckmann, Arzobispo de Panamá.

PARAGUAY:

8) Fué promovido a la Iglesia Titular Episcopal de Chersoneso, en Europa, el Ilmo. Mons. FELIPE SANTIAGO BENITEZ AVALOS, secretario del Episcopado Paraguayo y Canciller de la Curia Metropolitana de Asunción, nombrado al mismo tiempo Auxiliar de Su Excia. Rvdma. Mons. Juan José Aníbal Menna, Arzobispo de Asunción.



EL REARME MORAL

Advertencia del Santo Oficio a propósito del "Réarmement Moral" (1).

El Santo Oficio ha visto, con extrañeza, que algunos católicos, incluso eclesiásticos, esperan obtener fines morales y sociales, por otra parte laudables, en el seno de un movimiento que está muy lejos de poseer el patrimonio de doctrina de vida espiritual y medios sobrenaturales de gracia, que es privativo de la Iglesia Católica.

Ha observado, además, con gran estupor, la manera como algunos, por el entusiasmo exagerado con que defienden los métodos propuestos por el "Réarmement moral", parecen creer —según impresión que ellos dan— que tales métodos y medios en el seno de dicho movimiento son más eficaces que en el seno de la misma Iglesia Católica.

Muchos son, además, los que ven en el "Réarmement moral" un peligro de sincretismo y de indiferencia religiosa.

Por este motivo el Santo Oficio repite las siguientes directrices:

1º. No es conveniente que sacerdotes seculares y regulares y menos aún las religiosas, participen en las reuniones del "Réarmement moral".

2º. En el caso en que circunstancias especiales hicieran oportuna una participación, deberá antes solicitarse el permiso del Santo Oficio. Este permiso será concedido únicamente a sacerdotes doctos y particularmente preparados, especialmente desde el punto de vista doctrinal y teológico.

3º. Por fin, no es conveniente que seglares católicos acepten puestos de dirección en el "Réarmement moral".

LOS CATOLICOS Y EL REARME MORAL

Por el R. F. Damboriena S. J.
Profesor de la Pontificia Universidad Gregoriana y Asesor Técnico del CLAF.

I

La razón de esta modesta colaboración mía debe buscarse en ciertos artículos relativos al **Rearme moral**, "movimiento dedicado a la paz mundial por la regeneración del hombre", aparecidos en la prensa de Madrid. Se ve que el potente organismo ideológico, difundido ya extensamente en otros países y ahora últimamente en Ibero-América, ha llegado también a España. Era un acariciado ideal al que, desde hace años, aspiraban sus dirigentes y del que el filósofo existencialista Gabriel Marcel se había hecho portavoz en uno de los últimos Cursos de Verano de Santander.

He dedicado muchas horas al estudio del movimiento y conozco, por participación directa en sus grandes centros internacionales de Caux (Suiza) y Mackinac (Estados Unidos), su estructura y funcionamiento. Hace apenas dos años, por petición de la superioridad, escribí una serie de artículos sobre el tema en la autorizada revista romana, *La Civiltà Cattolica*. Si hoy vuelvo a recordarlo, es por creer que el público tiene derecho a una información exacta, en una materia que ha servido ya para desorientar a no pocos católicos.

Mi análisis se referirá preferentemente al aspecto ideológico del problema. Del aspecto político se encuentra abundante material en las revistas, hojas volantes y sueltos que el **Rearme moral** distribuye pro-

(1) V. Documentation Catholique no. 1199, col. 605

fusamente en multitud de idiomas por todo el mundo. En ellos se nos describe el movimiento como "la ideología más potente de los tiempos modernos" y la organización que ha logrado atraer por primera vez en la historia a los pueblos más distantes y a las razas más diversas, enderezándolas a una meta común: la paz y el bienestar de la humanidad. De sus dos centros, internacionales se nos dice que representan "los dos grandes cenáculos", desde donde parten hasta los extremos de la tierra los "nuevos apóstoles de la fraternidad universal".

Según uno de los entusiastas colaboradores madrileños, "el movimiento enseña que ni la fuerza, ni la economía son el mejor instrumento anticomunista, sino la reforma radical de las estructuras mentales; para combatir al comunismo más eficazmente que en el terreno de los hechos —en el de las ideas, que creen un orden más justo en la economía, y en el que la libertad y la fuerza tengan su adecuada valoración". En opinión de nuestro periodista, "el **Rearme Moral** ha recibido el ascenso de todo el mundo; a él se han adherido hombres de toda condición, influyentes en la política, la ciencia, la filosofía, las letras, el trabajo, la economía, tanto como los pueblos culturalmente subdesarrollados". El secreto de este éxito está en que el movimiento "ha extraído una síntesis del único pensamiento en que coinciden fundamentalmente las mayores zonas humanas; El Cristianismo".

En cambio, en este informe —que es típico de los centenares que corren por el mundo y que se destinan en buena parte a los católicos, porque para los asiáticos y africanos tienen otro lenguaje— apenas se mencionan las conexiones del RAM con las iglesias de la Reforma, ni se dice nada de las posibles intervenciones que Roma haya podido haber tomado en el particular. Silencio, que como es lógico, puede inducir a muchos a suponer que, al menos por lo que toca a la última de las instituciones, existe una tácita aprobación. Sobre todo cuando como es el caso, se aducen nombres de "eminentes católicos" que militan entusiastamente en sus filas o al menos lo protegen con su nombre y su autoridad. Todo esto necesita clarificación. Hela aquí de una manera sintética.

El **Rearme Moral** es un movimiento protestante por sus orígenes, sus presupuestos doctrinales y sus técnicas de conversión. Frank Buchman, su fundador y jefe actual, (2) es un pastor protestante nacido en Pennsylvania, USA, en 1878 y ordenado para la Iglesia luterana en 1902. Durante años trabajó como pastor en una parroquia de Filadelfia o en unión de diversas organizaciones protestantes, inclusive

al lado de predicadores populares del estilo del moderno Billy Graham. Cansado de colaborar con los demás, fundó al terminarse las hostilidades de la primera guerra europea, una institución religiosa que tenía por objeto "el retorno al primitivo cristianismo (sus seguidores se llamaron **First Century Christians**), que luego se denominó el **Movimiento de los Grupos de Oxford**. Ambos entraban de lleno en la categoría de **reavivamientos espirituales (Religious Revivals)**, tan comunes, entonces como ahora, sobre todo en el protestantismo del otro lado del Atlántico.

Hasta 1938, fecha en que adoptando una expresión hallada por un escritor sueco, bautizó a su obra con el nuevo nombre de **Rearme Moral**; las iglesias separadas lo consideraron como institución típicamente suya, sin más peculiaridades que las permitidas a sus distintos brotes por los principios de la Reforma. Aún hoy día el RAM conserva las líneas fundamentales de aquella, primitiva organización. De ahí que sus escritores continúen considerándolo como algo perteneciente a la **gran familia reformada**. Tengo sobre mi mesa de trabajo al menos diez obras (todas posteriores a 1959) de escritores europeos y norteamericanos especialistas, en materia de **reavivamientos espirituales** y procedentes de las más diversas iglesias separadas: Emile Leonard, H. W. Schneider, A. L. Drummond, W. R. Martin, J. K. Van Baalen, G. Welter Davies, L. Mayer, J. L. Neve, E. T. Clark, etc. Todos ellos coinciden en la apreciación.

Desde sus comienzos, el alto mando del RAM ha estado en manos de protestantes, muchos de ellos pastores ordenados. Tampoco en esto ha habido cambio apreciable en nuestros días. La ideología enseñada es asimismo típicamente **reformada**, aunque, con ribetes de modernismo y doctrinas cristianas no poco seguras, razón por la cual algunas de las iglesias separadas —y casi todos los autores mencionados— miran al movimiento con sospechas y lo acusan de **desviacionismo** (Horton Davies). A muchos ha molestado también el tono de superioridad que han alcanzado sus mensajes.

Buchman se imagina que todas las **iglesias cristianas** han fracasado en sus intentos de **re-construir** el mundo. Piensa, por el contrario, que él y su movimiento han sido escogidos por el Espíritu Santo para llevar a cabo esa gigantesca tarea. **Re-Making the world** es el título de uno de sus libros más conocidos y la meta a donde parecen dirigirse todos sus esfuerzos. Con este fin, trata de reunir "a todos los hombres de buena voluntad". Serán los instrumentos portadores de la **revolución ideológica** que salvará al mundo. El método sugerido para conseguirlo es de deslumbradora —aunque falaz— simplicidad. En él no entran para nada los dogmas. Cada hombre queda libre para crear lo que le

(2) Murió recientemente.

parezca mejor (o para no crear nada) con tal de que se someta a los principios que le impondrá el movimiento. Si este aparenta tener una base cristiana, es porque la organización se funda en naciones occidentales.

En los escritos de Buchman uno apenas llega a discernir si admite la divinidad de Cristo. A *fortiori*, la idea de la Iglesia, —tan sagrado e intangible para nosotros— ha quedado relegada a la penumbra para dar paso a las innumeras denominaciones protestantes, a los hindúes, a los budistas y a los mahomeanos. En su mente (como en la de otros muchos protestantes liberales) la Iglesia queda reducida a una institución de orden natural, más o menos apta para congregar a los fieles en sus conatos de obtener, una finalidad común. Para el RAM la pertenencia a ella —la que más se adapte a los gustos del individuo— es del todo optativa. En el movimiento militan muchos cristianos que dicen no tener ninguna necesidad de la misma.

En sustitución de estas "armaduras anticuadas", Buchman propone a los suyos una ideología, capaz de aunar a los hombres de las más distintas "tradiciones religiosas". El mundo, les dice, no se reformará hasta que no se reformen los individuos —en otras palabras, toda transformación del género humano supone la transformación de cada uno de nosotros. Por otro lado, la causa de todos los males que azotan al mundo tiene un origen común: el pecado, no tanto considerado como ofensa a Dios, cuanto por las desastrosas consecuencias que acarrea a los hombres. Si entre nosotros desapareciera el egoísmo, si todos fuéramos justos con el prójimo, si no existiera la ambición, si se fomentara la idea de la fraternidad universal, se evitarían las guerras y podríamos vivir en una especie de paraíso terrenal. Qué hacer? Arrancar de nosotros hasta la raíz de estos desórdenes. La cosa no parece tan sencilla, pero Buchman asegura que él ha dado con la clave de la solución.

El primer paso consiste en reunir a esos hombres de orígenes y tendencias diversas (con frecuencia antagónicas) y conseguir que se conozcan mutuamente por medio de un trato de amistad. El segundo será el convencerles de que ese ideal, en apariencia inaccesible, de la fraternidad universal, es un hecho para quienes siguen las normas y los principios del movimiento. Es lo que los miembros permanentes del RAM hacen con los numerosos visitantes que anualmente atraen hacia sus centros de retiro de Caux y Mackinac.

La experiencia les ha demostrado que una buena parte de los que acuden (naturalmente la selección ha sido muy esmerada) salen convencidos de todo lo que ellos les dicen de las "maravillosas transformaciones" operadas por su método en el campo

político, económico y social, como remedio para la solución de los acuciantes problemas que agobian al mundo. El hecho de que la mayoría de los asistentes pertenecan a las fuerzas dirigentes de la sociedad, (políticos, hombres de negocios y aún unos pocos intelectuales) resulta doblemente efectivo. Es una especie de lavado de cerebro aplicado a la formación de una ideología.

Luego viene la parte característica de todo el proceso; lo que en su vocabulario se llama la técnica de la conversión (change). Buchman mismo fue el producto de uno de los métodos de conversión —el de Meswick— empleado por diversas agrupaciones protestantes en Inglaterra y en los Estados Unidos. En ella entran como oponentes: una iluminación interna de tipo sensitivo (un auténtico shock psicológico-sensorio); el convencimiento de haber pecado; el propósito de reparar la acción cometida; la resolución de hacer a los demás partícipes de la dicha encontrada. Es un sistema que aún hoy día aplican anualmente miles de protestantes a uno y otro lado del Atlántico.

El fundador del RAM, no hace sino aplicar los principios de aquel método, pero revistiéndolos de ropaje moderno y teniendo en cuenta el público heterogéneo al que se dirige. Todo aquel que desea ser iniciado en el movimiento, debe buscar también su conversión por medio de los siguientes estudios:

- a) durante los tiempos de silencio (quiet times) se pondrá a escuchar "la voz de Dios" y apuntará en un cuadernito llevado *ad hoc* las instrucciones recibidas, entre las que se supone estarán las relacionadas con su conducta respecto de los demás.
- b) confesará en presencia de los demás (sea pequeños grupos sea en público) los detalles de su conducta. Esta manifestación de conciencia servirá para quedar descargado de los pecados que le agobian hasta ahora.
- c) prometerá reparar los males causados, restituir lo mal adquirido, etc., según las instrucciones que le den los dirigentes del movimiento.
- d) se resolverá a llevar en adelante una vida regida por los cuatro grandes principios absolutos de la honradez, de la pureza, del sacrificio y del amor.
- e) trabajarán por la difusión de esta ideología entre los demás.

El RAM enseña que si los hombres adoptasen estos principios, la presente generación podría hacer frente a triunfar en las tareas que el destino le ha confiado: "mantener la paz y hacerla permanente; poner la riqueza y el trabajo del mundo a disposición de todos y al abrigo de toda explotación; construir un mundo nuevo, crear una cultura transformando la edad del oro

(la de la ambición de poseer) en la edad de oro (en una especie de paraíso terrenal)".

Prescindiendo de las utopías y de los lugares comunes del enunciado, se trata de un programa que, desde el punto de vista meramente humano, parece ofrecer sus ventajas. Según sus promotores, la puesta en práctica de los principios enunciados ha dado sus frutos. El hecho de que los hombres de distintas razas y continentes se reúnan y discutan amigablemente sus problemas en los centros del RAM, constituye una victoria en el mundo despedazado por los odios en que nos ha tocado vivir. Esto ha gustado sobremanera a los representantes de las jóvenes naciones asiáticas y africanas que se han visto admitidas en pie de igualdad por sus contemporáneos del Occidente.

La admisión de los errores cometidos (sea en el plano individual como en el general) ha servido para acercar a dirigentes de pueblos que han luchado a muerte unos contra otros durante la última contienda bélica. Al éxito del RAM ha contribuido en buena parte la razón política. El movimiento quiere aparecer como el **banderín de la contienda moral** de un bloque político bien definido. Hubo un tiempo en que Buchman pensó que podría ganarse a su ideología a Hitler y a Mussolini. Luego habló de la necesidad de **superar desde un plano superior** al comunismo. Hoy dice constituir el único medio eficaz para **eliminar del mundo el azote del comunismo**, no del marxismo en general, puesto que en sus filas militan bastantes socialistas. Tal vez no se equivoquen los que lo juzgan supeditado a ciertas potencias antisoviéticas y atribuyen a las generosidades de las mismas el derroche de dinero que el RAM hace al sufragar los gastos de viaje y estancia a muchos de los miles que desde el Asia, el Africa o de Iberoamérica, acuden a sus centros de formación. Pero es un detalle que apenas nos interesa.

II

De lo que no se puede dudar es de que las ventajas indicadas no compensan, ni con mucho, los inconvenientes y los peligros que una asociación permanente como el RAM acarrea a los católicos. Nosotros no podemos admitir que el movimiento buchmaniano "haya sido suscitado por Dios para implantar los aspectos de la verdad cristiana grandemente olvidados o empobrecidos por toda la Iglesia", ni que haya "recibido de Dios el mandato de rehacer espiritualmente el mundo", ya que ambos oficios pertenecen, por voluntad expresa de Cristo, a la única Iglesia verdadera que El fundó. En este punto nuestra situación es totalmente distinta de la de muchos de nuestros hermanos separados que, al menos cuando pertenecen a sectores liberales del

protestantismo, no encuentran dificultad en pasar de una Iglesia a otra y se convencen fácilmente de que el RAM vale por cualquiera de ellas. El conocido teólogo suizo Emil Brunner ha denunciado la teoría de que "la Iglesia del futuro" será algo muy parecido al **Rearme Moral**, sin excesivas ataduras dogmáticas o eclesiásticas para sus adherentes. Naturalmente las direcciones para la conducta moral o religiosa de los católicos no pueden venirnos de no sé que **Espíritu** cuyas inspiraciones nos llegan a través de ondas, sino por conducto de aquellos a quienes Dios ha puesto en su Iglesia como guías para nuestras almas. Los protestantes conservadores han acusado al RAM de fomenar conceptos de **pecado, penitencia, conversión**, etc., distintos y aún opuestos a las categorías de las epístolas paulinas. Es una objeción a la que los católicos no pueden menos de asentir. Para muchos de nuestros hermanos en la fe (sobre todo si están poco instruidos en materias religiosas) el contacto con gentes de religiones tan distintas de la suya o de personas que bajo las apariencias de una fraseología común (piénsese, por ejemplo, en el significado diverso de las palabras **Dios, conversión, pureza, Iglesia, Jesucristo**, etc., tienen para un pagano, un agnóstico, un mahometano y aún un protestante) designan ideas diversas o contradictorias puede a la larga resultar perjudicial. En Caux y en Mackinac fraternizan amigablemente personas divorciadas que nunca sienten la **inspiración** de abandonar el estado en que se hallan; individuos que esperan que el socialismo marxista solucione los problemas del mundo; orientales y africanos que o no creen en Dios, o ponen su fe en las divinidades ancestrales, etc. El espectáculo de aquellas gentes de buena voluntad que, en sus **testimonios públicos**, barajan indistintamente o confunden las más sagradas nociones, resulta con frecuencia desolador. Nunca olvidaré aquel joven chino de RAM que, en una de las sesiones públicas de Mackinac, salió al tablado para decir: "**Yo no sé si existe un Dios, pero tampoco me interesa; me bastan los cuatro absolutos de Frank (Buchman)**"; y menos aún —por que ésto fue lo impresionante— el aplauso cerrado que le tributaron los asistentes. Era un caso típico de las "conversiones" operadas por el **Rearme Moral**. "La exactitud y la integridad de la doctrina, les ha respondido el *Osservatore Romano* del 9 de Diciembre de 1957, son para el católico preciosos e inalienables deberes a los que no puede renunciar, sobre todo cuando se quieren dedicar los trabajos y las energías a una obra de tanto alcance como es la **reconstrucción del mundo**".

Hasta fines de la segunda guerra los buchmanistas, apenas se preocuparon de atraerse a los católicos. Su organización era tan claramente protestante que, para los pocos que mostraron simpatías hacia él; bastaron

unos avisos episcopales para apartarlos del camino emprendido. La gran lucha para conquistarles se lleva a cabo durante estos últimos veinte años. Los anhelos de fraternidad universal; los deseos de formar un frente común contra los enemigos de la religión; y el confucionismo que con frecuencia ha imperado en el campo católico y del que fue una solemne denuncia la encíclica **Humani Generis** del llorado Pío XII, han constituido un terreno abonado para movimientos como el del **Rearme Moral**. A lo largo de estos dos decenios, el RAM conduce una campaña sistemática de conquista de ciertos dirigentes (la masa no le interesa) de la Iglesia Católica. Quiere atraerse a los jefes católicos; a los grandes industriales y a los dirigentes de los sindicatos; a los escritores y a los hombres que, con la pluma o con sus talentos particulares, pueden servir mejor a su causa; y, sobre todo, a los sacerdotes y religiosos. Hubo tiempos —sobre todo entre 1947 y 1953— en los que Caux se convirtió en la **montaña sagrada** a la que peregrinaban muchos eclesiásticos con el fin de mezclarse con aquel mundo curioso de gentes venidas de todas partes del mundo que hablaban en tonos místicos de la obra de **rearme moral**, que llevaban en sus propias naciones. Aquella ola pasó. Famosos políticos franceses (cuyos nombres figuran todavía en la propaganda del RAM) abandonaron el movimiento. Este halla ya escasas simpatías en ciertas ciudades francesas —del Norte del país— que por entonces se consideraban rocas fuertes de su ideología. El RAM tiene también sus **embajadores volantes** que van por todo el mundo cantando sus alabanzas. Primero fue un conde italiano. Ahora ha quedado sustituido por una princesa de la nobleza romana. Su objeto es presentarse a las jerarquías eclesiásticas de diversos países; introducirse a ellas y aún lograr que les inviten a comer para poder así presentar su **testimonio** en la propaganda destinada a sus campañas. El movimiento tiene sus representantes permanentes (uno de ellos anglicano británico) en Roma, encargado de entablar contactos con las jerarquías y de presentarse a los muchos Obispos del mundo entero, que pasan por aquí. Cuando en nuestra universidad se organiza algún recibimiento solemne, por ejemplo una recepción por el nombramiento de nuevos cardenales, dicho grupito no puede faltar. Los contactos, las palabras de cortesía recibidas de los eminentísimos purpurados y, si al caso viene, el **flash** de algún fotógrafo preparado para ello, han llegado a ser recursos comunes en su afán de publicidad. Un cardenal del Norte de Italia ha tenido que protestar severamente del uso que el RAM estaba haciendo de una fotografía sacada en su catedral cuando al fin de la Misa solemne, salía de ella bendiciendo a los fieles entre los cuales, por lo visto, se habían apostado algunos admiradores de Buchman. Ya en los Estados

Unidos un Obispo que ha tenido mucho que ver con el RAM, me había contado el mismo truco.

De todo esto se puede deducir el escaso valor que encierran los testimonios aducidos por eclesiásticos en su favor, aparecidos después en las revistas propias o en los volantes que envían a la prensa. Algunos no corresponden a la verdad, como lo he verificado preguntándolo a los interesados. Ciertas frases constituyen un elogio general (también nosotros hemos alabado algunos de sus aspectos humanos) y de ningún modo incluyen la aprobación del movimiento para los católicos. Alguna vez podría tratarse de declaraciones menos oportunas dichas sin sospechar el alcance de sus palabras. No sabemos en que han consistido algunas de las visitas de algunos de sus dirigentes el verano pasado a ciertos conventos y casas de estudio de Suiza —ni de las alabanzas allí recibidas—. Pero si podemos testificar —por habernos hallado cercanos a los acontecimientos— la manera poco caballerosa con la que, ocultando sus verdaderas intenciones, grupos de dirigentes del RAM, se infiltraron hace pocos años en algunos seminarios pontificios de la Urbe. Hay en todos estos visiteos y en esas declaraciones, dos circunstancias que nunca se deben olvidar: 1) que esos personajes —cualquiera que sea su dignidad— representan una opinión privada y personal, mientras que al católico le vienen por los canales oficiales de sus jerarquías sean diocesanas, sean romanas; y 2) que ese empeño del RAM de ocultar a sus admiradores católicos lo que la Iglesia de Roma ha afirmado repetidamente sobre la naturaleza del movimiento (en cuanto este afecta a sus hijos) no es signo de buen agüero. La táctica tampoco corresponde al principio absoluto de la **verdad total** que dice profesar. No es, como se dice vulgarmente, **juego limpio**.

Porque el hecho es que, a partir de 1934, el episcopado de diversas naciones se ha manifestado respecto del **Rearme Moral** y siempre, con muchas cautelas y cortapisas, o —lo que ha sido mucho más común— de manera en absoluto prohibitiva. A veces las declaraciones han salido de Obispos individuales para los fieles de sus propias diócesis. Otras han sido el episcopado de toda la nación: Francia, Bélgica, Gran Bretaña e Italia. Las prohibiciones constituyen un rosario interminable de documentos del magisterio eclesiástico que prueban a las claras su posición ante el RAM. No hace todavía muchos meses, y para salir al paso de insidiosas alusiones hechas acerca de su persona, el cardenal Montini de Milán, volvió a advertir sobre los peligros del movimiento y mandó que se reimprimiera el **Monitum** que en 1952 publicó el cardenal Schuster y que es uno de los más severos en la materia. En la primavera de 1960

todo el episcopado italiano volvía a catalogar al RAM entre las organizaciones peligrosas en las que los católicos no deben colaborar. Sustancialmente todos estos avisos episcopales coinciden en las mismas denuncias: el RAM es de origen y de tendencias protestantes; se encuentra al margen del control de la Iglesia; ésta y sus instituciones oficiales son las únicas fundadas y queridas por Cristo para llevar a las almas y al mundo el mensaje de la verdadera regeneración. "Tales hechos, comentó Mons. Suenens, Obispo Auxiliar de Malinas, son los que inducen a la Iglesia a pronunciar el **non possumus**, en nombre de la integridad de la fe de la que ellos (los Obispos) son —por investidura de Cristo— los garantes y los testigos autorizados. Por esto, en cuanto a los católicos atañe la causa del RAM ha quedado definida; cualquier participación suya con el movimiento es incompatible con la lógica de su fe y con su plena fidelidad a la Iglesia".

De suyo la intervención —personal o colectiva— del Episcopado debiera de haber bastado para iluminar las inteligencias y convencer a los católicos de la verdadera naturaleza del movimiento. En casos como este (sobre todo si en el asunto intervienen personajes por otra parte beneméritos del cristianismo) Roma prefiere no intervenir de una manera tajante y condenatoria. Sus dicasterios tienen, sin embargo, medios para hacer oír su voz y llevar a los fieles los rectos criterios. Es lo que, hasta la fecha, la Santa Sede ha creído oportuno hacer respecto del **Rearme Moral**. Cuando sus representantes diplomáticos en diversas naciones le han interrogado sobre su naturaleza y sobre la actitud que los católicos han de observar sobre él, sus respuestas han sido de cautela, de prohibición y de negativa. A los sacerdotes y religiosos se les prohíbe participar en sus reuniones. Si alguna vez, por razones de estudio, conviene su presencia, ésta habrá de ser recabada del mismo Santo Oficio. Finalmente "no conviene que los fieles asuman oficios de responsabilidad en el RAM y menos todavía que tomen parte en los equipos responsables (Policy Team)". A esta intervención de 1951, sigue otra nueva en 1955 en la que, además de confirmarse las prohibiciones anteriores, el Santo Oficio se maravilla de ver a algunos católicos "buscar la consecución de algunos fines morales y sociales —aunque en sí dignos de alabanza— en un movimiento que no posee el patrimonio de la doctrina, de la vida espiritual y de medios sobrenaturales de gracia que son exclusivos de la Iglesia Católica", o, que se mezclen en organizaciones que lleven un germen peligroso de sincretismo religioso. La mente de la Santa Iglesia, ese algo que para nosotros debiera ser la enseñanza de nuestros criterios, no parece ofrecer ninguna duda. Pero, en ciertos ambien-

tes, los equívocos y las tergiversaciones continúan. Por eso el *Osservatore Romano* del 9-10 de Diciembre de 1957 vuelve a publicar una de sus **notas inspiradas** de origen oficial en la que se remachan las ideas de los documentos anteriores; se afirma el origen y la dirección protestante del movimiento; se añade que las explicaciones que se han pretendido dar son inaceptables; y se termina avisando a todos que: "las reservas de la jerarquía guardan siempre su actualidad" y que "las disposiciones del Santo Oficio respecto de todo el mundo y las prohibiciones de los Obispos en sus territorios conservan pleno vigor y deben, por lo tanto, observarse fielmente por parte de los sacerdotes y de los fieles".

Tales son las últimas directrices de Roma respecto del **Rearme Moral**. Cualquier otra opinión, por autorizada que sea, debe callar ante esta. El hecho de que la propaganda buchmaniana continúe difundiéndose por el mundo (la última tirada de que se nos habla es de ochenta y dos millones de lectores que escuchaban su mensaje) alabanzas, algunas verdaderas otras falsas, dirigidas por individuos católicos a la organización, no nos debe asustar. No es la primera vez que el RAM se convierte en instrumento del confusionismo en el campo religioso. Con Roma y con los Obispos vamos por buen camino, por el único querido para nosotros por Dios.

En el momento de redactar estas líneas, una de las zonas preferidas de la **ofensiva ideológica del Rearme Moral** está siendo nuestra Iberoamérica. La cosa empezó hace unos años en el Brasil, pero se va extendiendo a otras repúblicas. El movimiento se quiere presentar como "el único dique capaz de detener al comunismo en el hemisferio". Por desgracia éste ofrece sectores en los que el confusionismo religioso se convierte en una buena preparación para el mensaje buchmaniano, mezcla de mesianismo terreno y de humanitarismo sentimental. La línea de ataque es doble: silencio absoluto o frases equívocas sobre la actitud de la Iglesia frente al movimiento, y citas de "eminentes católicos" que alaban sus objetivos y resultados. Existen en algunos de estos países grupos de personas para las que el RAM ejerce indudable atractivo. Lo prueba la implantación de otras ideologías semejantes entre ellos.

Es probable también, que, por parte de ciertos organismos norteamericanos y europeos, existan fuertes presiones en el mismo sentido. Para resistir a esta oleada (que pasará en Sudamérica como está pasando en otras partes) hay un solo remedio eficaz. Además de las directrices claras, que llegado el momento, emanarán sin duda de las jerarquías eclesásticas, la fidelidad a lo que Roma ha prescrito ya sobre la materia.



Nueve años de experiencia en el Apostolado Litúrgico

Un Movimiento que adquiere cada día mayor actualidad.

Quando hace nueve años se iniciaba en una ciudad de Colombia un movimiento sistemático y organizado de liturgia, de carácter pastoral, dirigido al pueblo, unos pocos se decían: "Liturgia para el pueblo? Pero, qué tiene que ver el pueblo con la liturgia?"

La razón era clara; el concepto de liturgia no había acabado de evolucionar en el ambiente; todavía se la reducía a las rúbricas del altar, al ceremonial de los oficios religiosos, y se creía que hablar de liturgia a los fieles era algo extemporáneo.

Sin embargo la reacción de los fieles fué muy favorable: atendieron al llamamiento, a la invitación que se les hiciera a unas clases populares de liturgia. Se reunían no menos de cien personas para oír las explicaciones de la Misa y el modo de manejar el misal. Era el mes de abril de 1953, y un verdadero movimiento litúrgico se iniciaba en Medellín, para toda Colombia.

"Directorio Litúrgico".

Un pequeño boletín semanal con el nombre de "Directorio Litúrgico" se empezó a publicar, sostenido con ofrendas voluntarias de las personas que ya se iban interesando "por la liturgia". La distribución se hacía en forma gratuita; pero, aquel a cuyas manos llegaba una de estas publicaciones, preguntaba por las anteriores y por las siguientes. El pueblo católico daba prueba de que quería la liturgia.

Las solicitudes vinieron de todas partes. Los mismos lectores se habían encargado de mandarlo a sus amigos y participarles

la buena nueva de esa pequeña publicación. Fue necesario entonces modificar el sistema de circulación por el de suscripciones personales o colectivas. Y, aunque el tiraje se disminuyó un poco, por otra parte se garantizaba que cada suscriptor era un lector interesado.

Hoy se tiran siete mil ejemplares semanales, y el "Directorio Litúrgico" llega a todos los rincones de Colombia y a muchas ciudades del extranjero, tanto de América como de Europa y Asia. En todas partes ha recibido puesto de honor la pequeña publicación, y en la Biblioteca del Instituto Litúrgico de Trévis (Alemania) como en la mesa de estudio del catedrático de liturgia de la Universidad Gregoriana de Roma se ven los números del "Directorio Litúrgico". Sobra decir que en el Primer subsecretariado del CELAM, encargado de la sección litúrgica, se archiva cuidadosamente la pequeña publicación semanal.

"Pequeña", porque no son sino ocho páginas; pero ha sido el verdadero grano de mostaza para el movimiento litúrgico en Colombia. Como una gota, los comentarios semanales aparecidos en el "Directorio Litúrgico", y leídos por sacerdotes, por religiosos y seglares, han venido cavando sobre la dura roca de nuestro tradicionalismo egoísta, y han abierto surcos de auténtica vida litúrgica. Hoy nadie, ni un laico, menos un eclesiástico, se atrevería a decir: "Liturgia para el pueblo? Pero, qué tiene que ver con la Liturgia?"

EL CURSO DE LITURGIA

Las clases de liturgia populares siguieron dándose en uno de los salones de la Acción Católica Arquidiocesana, a distin-

tas horas, para facilitar la asistencia a los interesados, que ya eran muchos. Pero entonces muchas instituciones deseaban tener sus clases particulares; y, aunque se procuraba atender al mayor número de solicitudes, muchas personas se veían privadas de la formación litúrgica.

Entonces surgió una idea. Porqué no un Curso por Correspondencia?

Se hizo el programa del Curso, se redactó el Reglamento, se imprimieron Lecciones y Exámenes, se hizo la propaganda (a través del "Directorio Litúrgico", naturalmente), y se dieron tres meses para las matriculas. En el mes de septiembre de 1957 se puso en marcha el Curso de Liturgia por correspondencia, con más de doscientos alumnos matriculados. Había entre ellos: sacerdotes, seminaristas, religiosas, y también seglares.

Qué es el Curso de Liturgia? Es un poco difícil decirlo en pocas palabras. Ni bastaría ver el plan de estudios y el reglamento, porque el Curso tiene un proceso psicológico, que es parte fundamental de la formación que se quiere dar.

Comprende setenta lecciones y setenta exámenes. Cada Lección a su vez tiene, ordinariamente, tres secciones; una doctrinal, otra ritual o histórica, y otra pastoral o práctica. En la sección doctrinal se estudian los puntos fundamentales de la liturgia bajo su aspecto teológico, en tal forma que, sin volverse tedioso el estudio para quienes ya conocen la teología, sea a la vez comprensible para quien tiene la formación básica de humanidades.

Los resultados del Curso han sido sorprendentes. Hoy son ya 683 los alumnos matriculados, y vale la pena notar que los hay de toda Colombia, pero también hay alumnos en Francia, en Alemania, en Italia, igualmente en otras naciones de Latinoamérica.

Al terminar los estudios, los alumnos deben presentar una tesis, si desean optar el grado de "Experto en Sagrada Liturgia". Han sido presentados trabajos excelentes; a modo de ejemplo baste citar los siguientes: El culto religioso comunitario en las regiones donde no hay sacerdote; Usos costumbres y supersticiones de algunas tribus indígenas de Colombia y otros países; La celebración de la Navidad en el Paraguay: planes de celebración; etc. etc. Son estudios de verdadero mérito.

Los alumnos, al concluir sus estudios, dan su concepto, escrito sobre el Curso. Sus frases son exageradas en repetidas ocasiones. Muchos hablan de que han recibido una verdadera "revelación" del cristianismo; las religiosas unas veces dicen que han comenzado de verdad su vida religiosa, y otras se lamentan de haber conocido tan tarde la liturgia.

En fin, también se reciben quejas, porque se les hace difícil perseverar en los estu-

dios. Entonces hay un remedio, si en el fondo hay verdadero interés: es el cambio de grado. El Curso se hace normalmente en dos años, haciendo tres lecciones mensuales; este se llama Grado "A"; pero hay también un grado "B", para hacer el curso en tres años, con dos lecciones mensuales; y finalmente un Grado "C", para hacer el Curso en seis años. Actualmente hay alumnos matriculados en todos los grados, y, aunque despacio, van adelantando lentamente sus estudios.

Muchos se preguntarán cómo funciona un Curso de este género. En primer lugar desde un principio se pensó que sería necesario un Equipo de Sacerdotes para el oficio de correctores y calificadores del Curso. Se pidió entonces la colaboración a algunos eclesiásticos que se habían distinguido por su celo por la liturgia, en especial algunos catedráticos del Seminario Mayor. Aceptaron el oficio y hoy cada uno de los Sacerdotes tiene un grupo de alumnos a su cargo.

Los alumnos deben pagar su matrícula y una cuota por cada lección. El valor aproximado del curso es de US \$ 12.00, para una distribución en Colombia por correo ordinario. Para despachos por avión o al extranjero se hace un reajuste.

La labor de base en el apostolado litúrgico en Colombia se ha realizado, como se ha dicho, por estos dos medios principalmente: el "Directorio Litúrgico" y el Curso de Liturgia por correspondencia. Y acertadamente el trabajo se ha comenzado por la base: la formación litúrgica; sin ella, poco o ningún apostolado real y efectivo se habría realizado, dadas las condiciones de ignorancia litúrgica en nuestros países latinoamericanos.

Publicaciones Litúrgicas.

Mas el Centro de Pastoral litúrgica de Medellín no ha parado ahí en su labor: ha hecho, además, gran número y variedad de publicaciones litúrgicas, especialmente de servicio pastoral. Entre ellas se podrían enumerar las siguientes.

"Sacrificial", es un pequeño devocionario litúrgico, de bolsillo, de hermoso acabado y presentación. Una nueva edición, 1961, después de las tres anteriores, aparece completamente reformada y puesta al día en reformas litúrgicas.

El Sacrificial contiene varios métodos para seguir la Santa Misa, texto latino y castellano, enriquecidos con notas explicativas de extraordinario valor teológico y pastoral, al alcance de los fieles, y apropiadas para la dirección de la Misa por el comentador. Además contiene los Sacramentos y la letra de algunos cantos religiosos populares, propios para las acciones litúrgicas. Una simplificación del Sacrificial se encuentra en un folleto muy práctico que lleva el nombre de "Communicantes": unidos en una misma oración.

A raíz de la Instrucción del 3 de septiembre de 1958, Apostolado Litúrgico publicó un libro titulado "Comunidad orante", con los invitatorios para todos los domingos y fiestas del año litúrgico. En su primera parte tiene, además las orientaciones fundamentales para la dirección de una comunidad en la Acción litúrgica, y los gestos o actitudes litúrgicas, explicados.

Se han publicado, también algunos libros y folletos de formación litúrgica sobre diversos temas. Entre ellos el más importante es la obra **Cómo vivir la Santa Misa**.

La iniciación litúrgica no se ha descuidado. Hace ya muchos años se publicaron las primeras Vigilias litúrgico-bíblicas, sobre cuatro temas básicos: la Santísima Trinidad, propia para ser celebrada los domingos en las parroquias; la de la divina Eucaristía, para las funciones con el Santísimo Sacramento; la de Santa María, Madre de Dios, para las fiestas de la Santísima Virgen, y la de los Difuntos. Las Vigilias litúrgico-bíblicas han alcanzado una amplia divulgación en todo el territorio nacional.

Para facilitar la celebración de este tipo de paraliturgias tan desconocido entre nosotros hasta hace algún tiempo, se publicó un Instructivo y Ceremonial de las Vigilias litúrgico-bíblicas, que ha ayudado eficazmente a comprender el valor de iniciación de esta clase de paraliturgias que bien merecen la pena se divulguen aún más. Con el mismo fin —de facilitar la celebración de las Vigilias— se sacaron varias grabaciones en discos de larga duración.

Los Cantos

Uno de los campos menos explorados en casi todo el continente en el campo litúrgico ha sido el del canto religioso popular. Sobre todo a raíz de la Instrucción del 3 de septiembre de 1958, que dio normas precisas sobre el canto del pueblo en las acciones litúrgicas, Apostolado Litúrgico se consagró a la tarea de elaborar un elenco completo de cantos para las diversas funciones y tiempos litúrgicos.

La obra está ya en marcha, y se han publicado hasta el presente unas treinta fichas de cantos, al estilo europeo, es decir, fuera de su título corriente, tienen una enumeración por letras y números; el número es de orden, y la letra corresponde a los distintos usos que puede tener el canto, o, si tiene exclusivamente uno, para dicho uso. Esta nomenclatura comprende las treinta letras del alfabeto.

Se han seleccionado cantos nacionales y extranjeros, en adaptaciones autorizadas por sus autores. También se ha hecho un arreglo de los cantos tradicionales más aceptables.

Más, con el fin de llegar a prestar un verdadero servicio pastoral con la publicación

de los cantos, se han grabado también, dos discos sobre la Santa Misa con los nombres de "Unión en la caridad" y "Comida fraternal".

Estas dos grabaciones en microsurco presentan toda la celebración de dos misas, con el diálogo del pueblo, las intervenciones oportunas de un comentador y el canto del pueblo. En una palabra, presentan dos tipos de "misa modelo" con participación de la comunidad. Gracias a estos servicios, la labor desarrollada por Apostolado Litúrgico es verdaderamente eficiente.

La Formación Litúrgica

El cuidado de la formación litúrgica no se estanca en Apostolado Litúrgico, toda vez que la renovación litúrgica se hace cada vez más imperiosa, dadas las tácticas comunistas. Como es bien sabido por las mismas publicaciones hechas por los comunistas para sus dirigentes, ellos, sin atacar directamente el culto y la vida religiosa, procuran desterrar todo acto colectivo, comunitario y social en el culto, y reducirlo a un acto individual y privado.

Con este procedimiento, dicen ellos mismos, "cuando la práctica de la religión se convierte en responsabilidad individual, se sabe que lentamente la religión se olvida. Las nuevas generaciones —continúa un instructivo comunista— reemplazarán a las pasadas, y la religión será un episodio del pasado digno de ser tratado en las historias escritas sobre el movimiento comunista mundial".

Como puede apreciarse por esta cita, el intento comunista es borrar el carácter social del culto cristiano; con esto, dicen ellos, está la labor hecha, lo demás es una consecuencia.

Esta sola consideración podría bastar por sí sola para promover un amplio y dilatado apostolado litúrgico en toda la América Latina, amenazada por el comunismo. Si se forman verdaderas comunidades cristianas, comunidades de culto, podríamos garantizar que la penetración comunista sería más difícil, por no decir imposible. Y diríase también "imposible", pues una vida litúrgica y comunitaria, inspirada en un profundo sentido cristiano, sería el verdadero y definitivo baluarte contra el comunismo. De allí brotarían como flores silvestres la caridad y justicia social, única reacción efectiva contra el comunismo.

La Academia de Estudios Litúrgicos

Con el fin, pues, de fortificar cada vez más este frente de la vida cristiana, Apostolado Litúrgico ha lanzado últimamente una iniciativa de trascendencia: se trata de la formación de una Academia de Estudios Litúrgicos, con el fin específico de facilitar y fomentar la formación litúrgica.

Su base es diocesana, con miras a una federación nacional de las organizaciones

diocesanas, que darían origen a la Academia Nacional de Estudios Litúrgicos.

Todos los aspectos han sido debida y prudentemente planeados y previstos en los Estatutos, que ya han recibido la aprobación de algunos Obispos. El ingreso se efectúa en diversos grados o categorías, según se trate de sacerdotes o de seglares. Pero todos sus miembros son "activos": o sea que se ingresa a la Academia para trabajar: para formarse y contribuir a la formación litúrgica de los demás.

Pero estas serán las páginas del futuro movimiento litúrgico en Colombia. Por eso quizá sea más prudente poner por ahora unos puntos suspensivos... hasta que la Academia sea una realización en marcha, digna de imitarse en otras muchas regiones del continente.

NOTA. — La sede actual del Centro de Pastoral litúrgica, de Medellín, es la Calle 52 (La Playa) N° 45-100, Medellín, Colombia. Apartado Nacional 96 — Apartado Aéreo 2072. Su actual Director y fundador es el Pbro. Jairo Mejía Gómez.

RITUAL BILINGUE

A propósito del Ritual Bilingüe, están llegando al Secretariado General del CELAM numerosas solicitudes de información.

El Secretariado General está en posibilidad de proporcionar los siguientes datos:

- 1. — El Ritual Bilingüe está aprobado en principio, por la Santa Sede.*
- 2. — La aprobación definitiva la dará con la revisión última de las pruebas levantadas en imprenta.*
- 3. — El derecho de exclusividad en la edición ha sido concedido por la Santa Sede al CELAM.*
- 4. — El trabajo de impresión de las pruebas se ha iniciado ya*
- 5. — Para poder resolver el problema del número de ejemplares de la edición, se ha solicitado a los Secretariados Nacionales del Episcopado una apreciación aproximativa del número de ejemplares necesarios para cada nación.*

COMUNICACION
A LA REUNION DEL CELAM
♦
BOLETIN INFORMATIVO

ORGANO DEL SECRETARIADO GENERAL DEL CELAM
♦

Dirección: Apartado Aéreo 52-78
BOGOTA (Colombia)

El Secretariado General del CELAM tiene su propio órgano de difusión, llamado BOLETIN INFORMATIVO. Es el medio ordinario de conexión con la Jerarquía Eclesiástica, los Secretariados Nacionales de las Conferencias Episcopales, y con las Instituciones Católicas de Latinoamérica.

Es publicación mensual, que tiene que llenar entre otros los siguientes objetivos:

- Informar acerca del desarrollo de las actividades católicas en América Latina.
- Dar a conocer los resultados de experiencias realizadas en los diversos campos de la acción pastoral.
- Publicar los documentos del CELAM.

Por esta razón, atendiendo a la solicitud de muchos Excmos. Sres. Obispos, la IV Reunión del CELAM estableció que se pusiese el Boletín al servicio de todo el Clero.

En virtud de esta determinación, ya algunos sacerdotes han tomado suscripciones personales, y aún hay Excmos. Prelados que han suscrito a todo su Clero o a todas sus parroquias para que reciban el Boletín.

VALOR

Se ha establecido el siguiente precio para Colombia:
Pesos: 25.00.

Para el Exterior:

Por correo ordinario:

4 dólares anuales.

Por correo aéreo:

6 dólares anuales.

Para facilitar a los sacerdotes y a las Asociaciones que deseen suscribirse, juzgamos que los Secretariados Nacionales del Episcopado pueden prestar el servicio como intermediarios para pedir las suscripciones y pagarlas.